



El INAH alista actividades culturales y académicas para el Día de Muertos

- Conferencias, conciertos, exposiciones, talleres, recorridos nocturnos, una presentación editorial y un paseo de xoloitzcuintles, serán parte de la oferta
- Museos y zonas arqueológicas del instituto abrirán sus puertas para dar continuidad a esta tradición ancestral

En el marco de la celebración del Día de Muertos, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), dependencia de la Secretaría de Cultura federal, ofrecerá conferencias, conciertos, exposiciones, talleres, recorridos nocturnos, un paseo de xoloitzcuintles y un picnic con baile, entre otras actividades, las cuales tendrán lugar en museos y zonas arqueológicas a lo largo del país, para el disfrute de las y los visitantes.

A fin de ofrecer una aproximación a los ritos funerarios y creencias de los mexicas y de los antiguos griegos, el [Museo Nacional de las Culturas del Mundo](#) impartirá tres talleres, dirigidos a jóvenes y adultos, el 26 de octubre de 2024: el primero, [“El inframundo según la mitología griega”](#), comenzará a las 11:00 horas; el siguiente, se centrará en [“La leyenda del Mictlan”](#), a las 12:00 horas; y por último, [“El arte del papel picado en México”](#), a las 13:00 horas. Dichas actividades son gratuitas y se efectuarán en la Biblioteca y Sala Educativa del repositorio (calle Moneda No. 13, Centro Histórico de la Ciudad de México); se requiere registro previo. El cupo está limitado a 20 personas, por taller.

Por su parte, la [Escuela Nacional de Arqueología e Historia](#) (ENAH) ofrecerá el ciclo de conferencias [“La arqueotanatología: un enfoque hacia los comportamientos mortuorios del pasado”](#), abierto a todo público, el 28 al 31 de octubre, a partir de las 13:00 horas, en el Auditorio Román Piña Chan, ubicado en Periférico Sur y Zapote, colonia Isidro Fabela, alcaldía Tlalpan, Ciudad de México.

A su vez, el Centro INAH Colima ha organizado un paseo canino al exterior del [Museo Regional de Historia](#), el 31 de octubre, a las 17:00 horas, en el marco de la exposición [Xolos, compañeros de viaje](#), en el que participarán alrededor de 20 xoloitzcuintles, los cuales transitarán sobre una representación del camino a Mictlan. Posteriormente, se realizará un recorrido nocturno gratuito por la sala de dicha exhibición, con música y canto, así como una intervención poética y teatral sobre la muerte y un performance con música autóctona.



La fiesta continuará en el [Museo Regional de Historia de Aguascalientes](#), el cual impartirá el taller “Llave, llavecita, llavero, que la calaca no te lleve al agujero”, el 1 y 2 de noviembre, de 9:00 a 16:00 horas, con la finalidad de elaborar un llavero de porcelana fría, con decoración alusiva al Día de Muertos. Entrada libre.

En la capital del país, el [Museo de El Carmen](#) inaugurará la exposición temporal Ofrenda de muertos a María Félix en San Ángel, el 24 de octubre, a las 19:00 horas. Asimismo, realizará el “Segundo bailongo de calacas y picnic cultural”, el 30 de octubre, en el Claustro y Patio de la Cocina, a las 19:00 horas. Se recibirá un máximo de 300 asistentes, quienes podrán ingresar con alimentos y bebidas para su consumo.

Aunado a ambos eventos, el público gozará del recorrido nocturno “Catrinas de Daniela Alcalá”, los sábados 26 de octubre y 2 de noviembre, a las 19:00 horas; se contarán leyendas prehispánicas y virreinales en torno a la migración, con el fin de sensibilizar al público a través de dramatizaciones y canciones populares. Para asistir deberán registrarse en el correo: museodelcarmen_difusion@inah.gob.mx. La cita será en av. Revolución 4 y 6, col. San Ángel, alc. Álvaro Obregón, Ciudad de México. Entrada libre.

La celebración seguirá en el [Centro Comunitario Culhuacán](#) (CCC), Ex Convento de San Juan Evangelista, el 30 de octubre, a partir de las 17:00 horas, al son del dúo Voz entre cuerdas, integrado por la soprano Jeorgina Tavira Medina y el guitarrista y compositor Javier Hernández Tagle, en el Foro Abierto.

Como ya es costumbre, el CCC albergará algunas ofrendas elaboradas por escuelas, asociaciones civiles, agrupaciones de la comunidad, las cuales podrán admirarse a las 18:00 horas. Y para amenizar la noche, en la iglesia antigua, se ofrecerá el concierto “Verde que te quiero verde. Cantores de amorosa muerte”, a cargo de diversos artistas, bajo la dirección de la soprano Brenda Santiago. Ambos espectáculos serán gratuitos, aforo de 100 personas.

En el Estado de México, la novedad editorial, Sombras y susurros, volumen II (2024), será presentada por el arqueólogo Víctor Arribalzagá Tobón, el 30 de octubre, a las 18:00 horas, en la biblioteca del [Centro Comunitario Ecatepec, Casa de Morelos](#) (antigua carretera México-Pachuca, km 23.5, col. San Juan Acalhuacan, Ecatepec), donde además habrá actividades para toda la familia, como talleres, un espectáculo de danza, un tianguis alternativo, leyendas, conciertos, muestra de ofrendas y expoventa.

Por tercer año consecutivo, el [Museo Fuerte de Guadalupe](#), en Puebla, organiza el concurso de disfraces infantiles “Desfile de almas: el mejor disfraz del Mictlan”, el cual tendrá lugar el 26 de octubre, a las 17:00 horas. Podrán participar hasta 40 niñas y niños, de 3 a 12 años de edad. Se premiarán los tres primeros lugares. Entrada libre. Inscripciones e informes en el correo: museofuertedegradalupe.pue@inah.gob.mx.



En el [Museo de Sitio La Quemada](#), localizado dentro de la zona arqueológica homónima, en Zacatecas, se realizará el taller “Tzompantli de barro”, los días 1, 2 y 3 de noviembre, de 9:00 a 16:00 horas, con cuota de recuperación de 80 pesos. La actividad, dirigida al público en general, contará con una explicación sobre el simbolismo de estos altares mesoamericanos, a cargo del Departamento de Servicios Educativos del recinto, localizado en la carretera federal 54, km 56, Villanueva, Zacatecas.

Por último, la [Zona de Monumentos Arqueológicos de Xochicalco](#) invita a la exposición de ofrendas que se montará en el Museo de Sitio (carretera federal Xochicalco-Tetlama, col. Xochicalco, Miacatlán, Morelos), el 29 de octubre, a las 10:00 horas.

Disfruta de esta tradición ancestral con todas las actividades que el INAH ha preparado para esta temporada.